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Наша задача — создавать те механиз-
мы управления научной деятельностью, ко-
торые будут позволять не уходить в сто-
рону только количественных показателей,  
но и обязательно совершенствовать качество 
самих исследований. 

СВЕТЛАНА ПИСАРЕВА,  
проректор по научной работе РГПУ им. А. И. Герцена

 
По материалам пресс–службы Министерства просвещения РФ

ПОЖАЛУЙ, ДИАЛОГ — ОДИН ИЗ САМЫХ ПРОДУКТИВНЫХ 
ВИДОВ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ В ПЕДАГОГИЧЕСКОМ СООБЩЕСТВЕ. 
В ОБСУЖДЕНИИ РОЖДАЕТСЯ ИСТИНА. А КОГДА ДИАЛОГ 
ПРОХОДИТ НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ, ТО И РЕШЕНИЯ ПРИНИМА-
ЮТСЯ ЗНАЧИМЫЕ, А ГЛАВНОЕ — НЕСУТ ЗА СОБОЙ КОНКРЕТНЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ И ПОЗИТИВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ.

В СЕРЕДИНЕ августа в Казани состоялся Семинар-совеща-
ние Министерства просвещения Российской Федерации и Ми-
нистерства дошкольного и школьного образования Республики 
Узбекистан «ПРОдиалог». Участниками совещания стали пред-
ставительные делегации обоих министерств, включая Мини-
стра просвещения РФ Сергея Кравцова и Министра школьного 
и дошкольного образования Узбекистана Хилолу Умарову. В со-
ставе делегации Минпросвещения в работе совещания принял 
участие и ректор Герценовского университета Сергей Тарасов. 

В ходе совещания обсуждались вопросы качества школь-
ного образования обеих стран, подготовки педагогических 
кадров. Выступая на открытии мероприятия, Министр про-
свещения России Сергей Кравцов особо подчеркнул успехи в сов- 
местных проектах. Так, речь шла о проектах Центра междуна-
родного сотрудничества Минпросвещения «Русский учитель 
за рубежом» и «Сила Ума», а также о проектах «Класс» и «Ма-
лыш», которые реализуются Герценовским университетом.

Как отметил Сергей Тарасов, оба министра в своих высту-
плениях позитивно оценили весь объём работы, которая ве-
дётся сегодня в РГПУ им. А. И. Герцена и его филиале в Таш-
кенте. По словам ректора, обсуждались и новые направления, 
в частности, расширение программы мероприятий в рамках 
повышения квалификации педагогов, как на базе филиала, 
так и непосредственно в Санкт-Петербурге. Достигнуты дого-
ворённости и о взаимодействии в сферах коррекционной пе-
дагогики и психологии.

В числе докладчиков на семинаре выступили директор Де-
партамента государственной политики в сфере воспитания, до-
полнительного образования и детского отдыха Министерства 
просвещения РФ Наталия Наумова, заместитель Министра до-
школьного и школьного образования Республики Узбекистан 
Дилшод Кенжаев, директор Департамента государственной по-
литики и управления в сфере общего образования Министер-
ства просвещения РФ Алексей Благинин, начальник управления 
координации деятельности школ Агентства специализирован-
ных образовательных учреждений при Министерстве дошколь-
ного и школьного образования Республики Узбекистан Севара 
Шакирова и другие ведущие руководители.

ПРО ДИАЛОГ

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

Накануне нового учебного года ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов стал участником  
прямого эфира на «Радио Зенит» в программе «78 оттенков». 

 
АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

 
Беседовал  
ВЛАДИМИР ЛЕТУНОВСКИЙ 

НАЧАЛАСЬ БЕСЕДА с риториче-
ского вопроса, а зачем вообще нуж-
но высшее образование. Сергей  
Тарасов поделился личным опы-
том: «Когда я поступал в уни-
верситет, я понимал, что высшее 
образование — это пропуск в дру-
гую жизнь, в другую реальность. 
Это и взрослость, и самостоятель-
ность, и другое качество жизни».

Переходя к обсуждению того, ка-
кие направления востребованы сей-
час в Герценовском университете, 
ректор отметил, что чаще всего аби-
туриенты выбирают традиционные 
профессии, связанные с лингвисти-
кой, информационными техноло-
гиями. В этом году большой инте-
рес проявляется к педагогическому 
образованию: так, популярностью 
пользуются дошкольное и началь-
ное школьное образование: «Мас-
штаб интереса порадовал и удивил».

У ведущих «Радио Зенит» воз-
ник резонный вопрос, как обстоят 

ОТТЕНКИ 
ПЕДАГОГИКИ

НАУКА – ЭТО КРОПОТЛИВЫЙ 
ТРУД И РАДОСТЬ 
ТВОРЧЕСКИХ ОТКРЫТИЙ 

В любом вузе одним из приоритетных направлений деятельности является проведение научных 
исследований. Сама идея университета возникла в обществе в связи с накоплением знания 
и необходимостью его сохранения для будущих поколений. Организация этой работы требует 
кропотливого и многолетнего труда, который приносит свои плоды не сразу. Лидерские позиции 
Герценовского университета в рейтингах публикационной активности характеризуют достигнутые 
успехи. Об исследованиях и исследователях нашего университета мы беседуем с проректором  
по научной работе Светланой Писаревой. 

НАУКУ В ЖИЗНЬ

Официальный телеграм-канал РГПУ им. А. И. Герцена — для тех, кто хочет быть в центре событий яркой 
и насыщенной университетской жизни! Актуальные новости, успехи и победы любимого вуза, а также 
анонсы научных, творческих и спортивных мероприятий. 

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert

Приёмная кампания 2023 года на финишной прямой!

для участия в конкурсе. В лич-
ном кабинете Госуслуг абитури-
ент может видеть все выбранные 
им вузы и программы, выставлен-
ные им приоритеты, вносить изме-
нения в период подачи документов.  
Портал Госуслуг в этом году стал 
новым российским личным каби-
нетом для абитуриентов. 

Всё больше заявлений подают 
в университеты выпускники средних 
профессиональных учреждений, 

В ЭТОМ ГОДУ в Герценовский 
университет поступило больше 
5000 первокурсников. В период 
приёмной кампании на бюджет-
ные места и на места по договорам 
об образовании было подано 71577 
заявлений — это 20819 человек. 
Во многом это связано с возмож-
ностями подачи заявлений в уни-
верситеты посредством Госуслуг. 
Госуслуги позволяют абитуриен-
там подавать дистанционно ори-
гинал документа об образовании 

ФИНИШНАЯ 
ПРЯМАЯ

которые могут поступать по вну-
тренним вступительным испы-
таниям, проводимым вузом са-
мостоятельно.

Отличительной чертой приём-
ной кампании 2023 года являет-
ся механизм приоритетов при за-
числении. Абитуриенты, выбирая 
образовательные программы, рас-
ставляли приоритеты, представ-
ляющие собой предпочтение быть 
зачисленным на ту или иную про-
грамму в порядке убывания. При-
оритеты поступающие могли ме-
нять до последнего дня подачи 
документов, отслеживая конкурс-
ную ситуацию. Зачисление осу-
ществлялось на основе конкурс-
ных баллов и затем приоритетов. 

Популярными программами ба-
калавриата и специалитета стали 
История (проходной балл: 274), 
Лингвистика (284), Русская фило-
логия (282), Преподавание в обла-
сти восточных языков (271), Фи-
лологическое образование (268), 
Начальное образование (265), Об-
разование в области иностранных 
языков (китайский язык) (281). 

Среди программ магистрату-
ры популярностью пользуются  

Психология (Психологическое 
консультирование в межличност-
ном взаимодействии и профессио-
нальной деятельности), Юриспру-
денция, Лингвистика, Экспертиза 
в образовании. Больше половины 
поступивших на образовательные 
программы магистратуры состав-
ляют выпускники бакалавриата 
Герценовского университета.

Продолжается приёмная кам-
пания для иностранных граждан. 
Для них в текущем году приём на 
программы магистратуры Герце-
новского университета проходит 
до 29 сентября. При этом 19 авгу-
ста завершился приём документов 
от иностранных абитуриентов для 
поступления на программы бака-
лавриата и специалитета.

Уже сейчас можно говорить 
о следующих предварительных  
результатах: по состоянию на ко-
нец августа подано более 1300 за-
явлений от иностранных граждан 
(930 — от абитуриентов из КНР 
и 380 — от граждан стран СНГ). 
Подавляющее большинство ино-
странных абитуриентов пред-
ставляют такие страны, как Ки-
тай, Узбекистан, Туркменистан 
и Казахстан.

дела с учителями физкультуры. 
Сергей Тарасов рассказал, что это 
очень престижное и стабильное 
направление, и выходят из инсти-
тута физической культуры и спор-
та не только учителя физкультуры, 
но и тренеры, и эксперты в сфере 
здорового образа жизни. Большое 
внимание в Герценовском универ-
ситете уделяется и адаптивной 
физической культуре, ведь люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья также нуждаются в под-
держке, помощи и сопровождении. 

Во время обсуждения приём-
ной кампании ректор заметил, 
что одним из главных нововведе-
ний этого года стала подача до-
кументов через портал Госуслуг: 
«Это очень удобно, у всех уже есть 
личный кабинет, не нужно загру-
жать дополнительные документы, 
работа идёт значительно более эф-
фективно и слаженно». По словам 
Сергея Тарасова, более 60% аби-
туриентов подавали в этом году  

документы через Госуслуги. При 
этом беспрецедентно высоким 
вниманием пользовалась груп-
па специальностей 44 «Образо-
вание и педагогические науки»: 
по сравнению с прошлым весь-
ма успешным годом, количество 
заявлений увеличилось на 47%. 
«Причина в том, что государ-
ство развернулось в сторону пе-
дагогики», — поделился наблю-
дениями ректор.

Довольно подробно в ходе 
эфира обсуждался Националь-
ный проект «Образование», на-
правленный на создание совре-
менной системы этой сферы. 
В рамках проекта в педагогиче-
ских вузах появились Технопар-
ки и Кванториумы.

Что касается Года педагога 
и наставника, ведущих интере-
совали мероприятия, которые 
в его рамках проводятся в РГПУ 
им. А. И. Герцена. Сергей Тарасов 

особо отметил проект «Зажги 
звезду», когда на встречу со сту-
дентами приглашают известных 
и успешных людей: «Нас инте-
ресует в режиме диалога, как пе-
дагоги и наставники повлияли  
на этого человека, студенты про-
никают значимостью и важностью 
своей будущей профессии».

После эфира гость студии под-
черкнул, что ведущие Игорь Евдо-
кимов и Анна Филоненко очень 
профессионально и заинтересо-
ванно выстроили общение. «Труд-
но сказать, сколько в действи-
тельности "оттенков" в нашей 
педагогической сфере, но разго-
вор получился ёмкий, заинтересо-
ванный и очень полезный для про-
движения этой важнейшей сферы 
нашей жизни», — заметил глав-
ный герой программы.

284 282 281 274 271 268 265

 
ЕЛЕНА ЮРКОВА, ответственный 
секретарь приёмной комиссии,  
МАРГАРИТА ТРОНЬ, начальник 
отдела по приёму иностранных 
граждан на обучение

Если рассматривать самые 
востребованные направления 
подготовки, то в топ-5 факуль-
тетов и институтов входят: инсти-
тут музыки, театра и хореографии;  
институт русского языка как 
иностранного; институт художе-
ственного образования; институт 
физической культуры и спорта; ин-
ститут экономики и управления.

Следует также отметить, что 
в этом году среди иностран-
ных граждан пользуются попу-
лярностью новые образователь-
ные программы Герценовского 
университета, такие как: 50.04.01 

Искусства и гуманитарные науки, 
Теория и практика визуальных 
искусств и 52.04.01 Хореогра-
фическое искусство, Режиссура 
и продюсирование в хореографи-
ческом искусстве.

Ждем заявлений от иностран-
ных граждан на магистерские 
программы Герценовского уни-
верситета!

Корр.: Светлана Анатольевна, 
на одном из заседаний ректората 
Вы докладывали об успехах уни-
верситета по показателям оцен-
ки эффективности научно-иссле-
довательской деятельности. Как 
удалось нам добиться сейчас та-
ких успехов?

С. А.: Герценовский универси-
тет на протяжении всей истории 
своей деятельности уделял самое 
серьёзное внимание научным ис-
следованиям. Наши ученые всегда 
шли в ногу со временем, во многих 
вопросах опережая развитие прак-
тики. Поэтому интерес к научному 
поиску в университете культиви-
ровался всегда. Как известно, в на-
учной деятельности срабатывает 
кумулятивный эффект, накаплива-
емый в результате системной и дли-
тельной работы. В современных ус-
ловиях этот эффект проявляется 
не только в том, что Герценовский 
университет известен благода-
ря деятельности крупных учёных 
и сложившихся научных школ, он 
проявляется также в цитируемо-
сти публикаций и в высоких по-
зициях в рейтингах вузов. Так, по 
числу публикаций и их цитирова-
ний наш университет уверенно ли-
дирует среди педагогических вузов 
нашей страны. 

Наша задача — создавать те ме-
ханизмы управления научной дея-
тельностью, которые будут позво-
лять не уходить в сторону только 

по пути создания научных класте-
ров тематических исследований. 

Традиционно основным для нас 
является направление подготовки 
учителя, и в этом смысле усилива-
ется взаимодействие с регионами. 
Это действительно то, что отличает 
наши исследования от других науч-
ных центров. Не стоит браться уни-
верситету за все темы и направления 
одновременно. Мы не гонимся за ко-
личеством. Гораздо важнее разви-
вать и продвигать те направления, 
которые позволяют действитель-
но получать новое научное знание и  
по сути формировать «науч-
ное лицо» вуза. Поэтому с боль-
шой гордостью за свой универси-
тет и с благодарностью коллегам 
я могу говорить, что в электрон-
ной научной библиотеке мы зани-
маем самую первую позицию сре-
ди педагогических университетов 
по коллективному индексу Хирша.  

Корр.: Думаю, Вы согласитесь, 
что сегодня перед исследователя-
ми стоит задача обеспечить науч-
ным пониманием те прикладные 
процессы, решение которых страте-
гически берёт на себя университет.

С. А.: Абсолютно с Вами соглас-
на. Именно междисциплинарные 
области научных исследований, 
такие, как, например, философия 
образования, могут помочь най-
ти стратегические пути дальнейше-
го развития в условиях нарастающей 
неопределённости. Выявить путь, 
по которому пойдёт наша страна 
для формирования суверенной си-
стемы образования. И мы говорим 
не только о сфере высшего образова-
ния, потому что нельзя реформиро-
вать только какую-то часть системы. 
Необходимо сохранять и развивать 
лучшие практики, к примеру, до-
школьное образование, профиль-
ные классы, раннюю профориен-
тацию и многие другие. 

Корр.: И здесь Вы, наверное, 
тоже согласитесь, что когда учёный 
подключается к практическим на-
правлениям деятельности вуза или 
в целом к актуальным проблемам 
системы образования, то сама де-
ятельность приобретает большую 
весомость, обоснованность.

С. А.: Да, мы называем это вы-
ращиванием практического 
опыта. И этот опыт выращива-
ется тогда, когда есть взаимодей-
ствие исследователя и практика. 
В этом смысле у нас сложился хо-
роший опыт руководства иннова-
ционной деятельностью образо-
вательных организаций — школ, 
дошкольных учреждений, коллед-
жей. Сейчас это школьные лабора-
тории Герценовского университета, 
психолого-педагогические классы, 
школы Герценовского образователь-
ного округа. Совместная иннова-
ционная деятельность обогащает 
опыт и практиков, и исследовате-
лей. Науки об образовании не мо-
гут развиваться вне образователь-
ной практики.

Корр.: Светлана Анатольевна, 
для Вас лично чего больше в иссле-
довательской работе — кропотли-
вого труда или творческого азарта?

С. А.: Конечно, научная рабо-
та требует достаточно большого 
количества времени. Если пробле-
ма интересная, то возникает азарт. 
Особенно когда есть доступ к ин-
формации и есть что анализиро-
вать, то время летит незаметно. 
Важен и кропотливый труд. Напри-
мер, когда завершается диссерта-
ция, исследование, монография, —  
уже просто не можешь видеть 
этот текст (смеётся), хотя его надо 

дорабатывать под определённые 
требования журнала, ВАК или из-
дательства. 

Корр.: Современный исследова-
тель — это одинокий охотник, или 
научные коллективы преобладают?

С. А.: Исследователь никогда 
не может быть одиноким охотни-
ком. Очень хороший пример есть 
в истории науки — Антони ван Ле-
венгук, который совершенно слу-
чайно сделал важнейшее откры-
тие — увидел через увеличительное 
стекло мельчайшие микроорга-
низмы в капле воды, которые поз-
же назвали микробами. Но не смог 
объяснить и тем более научно обо-
сновать увиденное. В современной 
науке такая ситуация конечно же 
вряд ли возможна. Современная 
наука коллективна. Она развива-
ется благодаря деятельности науч-
ных коллективов и научных школ.  
Учёный–одиночка остался в её исто-
рии. В наше время ни одна статья 
в области естественно-научного 
знания не публикуется одним ав-
тором. Сегодня и в гуманитарном 
знании стало появляться больше 
коллективных публикаций. 

Корр.: Что, на Ваш взгляд, меша-
ет ещё более эффективной органи-
зации научной работы?

С. А.: Вы знаете, я думаю, что 
во многих вузах можно наблюдать 
общую тенденцию, тормозящую 
совершенствование научной рабо-
ты. Связана она, к моему великому 
сожалению, со снижением статуса 
учёного в обществе, с нивелирова-
нием учёного звания профессора 
или доцента. Современный про-
фессор мало чем отличается от до-
цента или ассистента в вузе по сво-
ей нагрузке. И по её объему, и по 
её структуре. В прежней (совет-
ской) системе высшего образова-
ния были профессора-консультанты, 
приходившие в университет толь-
ко для того, что работать с аспи-
рантами, заниматься научными 
исследованиями, консультировать, 
руководить работами студентов. 
У профессора была явно меньше на-
грузка, но от него требовалось много 
именно в плане исследований. Такие 
примеры у нас в университете есть, 
но это редкость. Это профессора, 
которые работают во второй поло-
вине дня нештатно и стараются за-
ниматься научной работой в силу 
своего научного интереса, в силу сво-
ей ответственности перед ученика-
ми и наукой, потому что созданные 
ими лаборатории требуют внима-
ния и притока молодёжи. 

Корр: У нас в 2022 году замеча-
тельно прошла научная выставка. 
Будет ли эта традиция продолжена?

С. А.: Обязательно. Возрождение 
выставки произошло после панде-
мийного перерыва. Я очень призна-
тельна руководству университета 
за то, что было поддержано восста-
новление этой традиции. Я благо-
дарна нашим коллегам, которые 
с искренним энтузиазмом вклю-
чились в этот процесс. Выставка 
вызвала очень большой резонанс 
в университете. Теперь мы хотим 
сделать выставку не ежегодной, 
а через год, потому что научные ре-
зультаты требуют времени для на-
копления. Раньше выставка всегда 
проходила в апреле, но в этот раз мы 
её приурочили к Всемирному дню 
науки 10 ноября. Таким образом, по-
является дополнительная возмож-
ность и время расширять партнёр-
скую сеть с различными вузами. 

количественных показателей, 
но и обязательно совершенство-
вать качество самих исследо-
ваний. К тому же и требования 
к этим показателям усложня-
ются с каждым годом. Главное, 
что всё это заставляет нас се-
рьёзно работать над механизма-
ми, которые позволят вписать 

деятельность наших учёных 
в системы оценки. Но важно, 
чтобы это стало не фетишем для 
университета, а реальным мар-
кером качества нашей научной 
деятельности. Именно поэтому, 
например, в этом году был объяв-
лен конкурс внутренних грантов.  
Возможно, и раньше были такие 

предложения, но именно Сергей 
Валентинович Тарасов поддержал 
эту идею всецело и сразу. Как раз 
это один из тех механизмов, кото-
рый не завтра, но уже, вероятно, 
в течение следующего года даст 
ощутимые результаты не только 
по публикационной активности.

Корр.: А готовы мы назвать се-
годня наших флагманов научной 
деятельности? 

С. А.:  Вы знаете, у нас достаточ-
но много учёных, выделяющихся 
по числу публикаций, цитирова-
ний, то есть по тому, что, как пра-
вило, называют флагманами в той 
или иной отрасли. Мне приятно, 
что в этот круг входят люди, кото-
рые давно и стабильно работают 
в университете. Это учёные в об-
ласти педагогики, психологии, ме-
тодик преподавания, социологии, 
истории, культурологии.  Если сде-
лать выборку из 100 исследовате-
лей в педагогической области по 
всей стране, то стабильно туда по-
падают до 10 герценовцев. 

Корр.: Здорово, ведь именно это 
наш профиль, где мы можем поме-
риться силами с нашими коллега-
ми из других вузов.

С. А.: Абсолютно согласна 
с Вами. Но сейчас, мне кажется, 
более продуктивно объединять-
ся, а не конкурировать. Именно 
поэтому научное сообщество идёт 


